

# Profundizar los temas culturales, enorme preocupación de Enrique Ramírez y Ramírez

15 de agosto - 1980  
EL DÍA

\* Pensador conocido por su obra y su compromiso social

Hace años que no lloraba, hoy lo he hecho. No me importa ocultar las lágrimas. Durante mis cinco deportaciones a México, compartimos pobreza, ilegalidades, clandestinidades, siempre con Enrique, siempre como amigos entrañables.

Fueron 40 años de ser colegas, camaradas de revolución y hermanos. Desde mi primera deportación a México. Participamos juntos en la Confederación de Jóvenes Revolucionarios, después estuvimos en **El Popular**, el diario de Lombardo Toledano. Eramos entonces un grupo muy combatiente, José Alvarado, Rodolfo Dorantes, Efraín Huerta, Angel Olivo Solís y José Revueltas.

Siempre luchó y nosotros junto a él, por la defensa de la Revolución Mexicana y latinoamericana. En las crisis y las polémicas ideológicas, no entre nosotros, sino contra la reacción.

El Negro, como le decíamos de cariño, siempre fue leal a sus ideales.

Como director de **El Día**, el Negro siempre puso su diario al servicio de los trabajadores y el pueblo, a pesar de que algunas gentes injustamente lo criticaron. **El Día** ha sido una de las principales herramientas periodísticas para los trabajadores y sus luchas.

Como dirigente de la FELAP, en nombre de todos los periodistas de Latinoamérica damos las condolencias a su familia y al personal que colabora en **El Día**. El ayudó mucho y generosamente a la construcción de la Federación, sin regateos, comprendió como periodista nuestra lucha.

Brindó sus páginas a los asilados, defendió su ejercicio profesional, les dio trabajo, ayudó al desarrollo de la FELAP propiciando todas las iniciativas. Hemos perdido uno de los principales colaboradores.

Tenemos mala suerte, todos los asesinatos de periodistas se unen ahora en la muerte de Enrique Ramírez, pero los que quedamos seguiremos adelante.

Mañana se reunirán aquí, en una asamblea, periodistas latinoamericanos para protestar por el asesinato de Ignacio Rodríguez, pero antes de empezar, le rendiremos un gran homenaje al Negro, a Ramírez y Ramírez, quien fue una expresión del México verdadero, generoso, tumultuoso, pero siempre al lado de las causas justas.

Un gran mexicano y un gran latinoamericano ha muerto. Espero que su obra continúe en **El Día**. Creación heroica que fue de él.

**Genaro Carnero Checa.**  
Secretario General de la Federación  
Latinoamericana de Periodistas (FELAP)



Enrique Ramírez y Ramírez con Rodolfo Puiggrós.

Enrique Ramírez y Ramírez inauguró con **El Día** un periodismo que en múltiples aspectos puede calificarse de integrante de los nuevos movimientos del mundo y para nosotros, los de América Latina, significó y significa esta tierra mexicana, en la libertad, una tribuna permanente.

Desde siempre hemos podido expresar nuestro pensamiento emancipador.

La contribución de Enrique Ramírez y Ramírez a la causa de América Latina, del Tercer Mundo y de los pueblos sometidos, quedará permanentemente grabada como una expresión histórica mexicana.

**Rodolfo Puiggrós**